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读罢《疾病的隐喻》，心中感慨万千却又觉得不知从何处谈起，只零零碎碎地写了一些

想法，终是不成体系，但是还烦请老师一观。 

 

 文学的隐喻 

作为一名优秀的评论家，苏珊·桑塔格在第一篇“作为隐喻的疾病”中引经据典，将文

学中有关疾病的隐喻阐述得十分严谨清晰。也解决了我长久以来阅读文学作品时的疑惑：作

者是怎么“杀死”角色的？或是说作者为什么会想到用这一种病来杀死一个角色？比如《茶

花女》中玛格丽特、林妹妹、《窄门》里埃莉莎都是患肺病而病死。而从书中我了解到，这

是为了一种美感：在人们的观念中，痨病属于忧虑过多的人，是多愁善感的病，是更“高雅”、

“浪漫”的疾病。这就好比在《红楼梦》中，你能看到凤姐嗑瓜子，但是黛玉不会，在故事

中她吃糕点类食物。因为在我们的观念中，瓜子总是和世俗气息相连的，凤姐就是这样一个

身处世俗而游刃有余的人。而糕点精细、富有美感、更脆弱易坏，在黛玉身上，我总觉得，

是有些仙气的，不能沾染过多世俗之气。 

其实在各种文学作品中，作者不都是这样塑造人物吗？从他的言行、吃食、甚至死亡的

方式都表现了作者对其的好恶。虽说故事中作者的主观好恶应当尽量淡化，但在描写过程中

难免多少带有主观色彩。而且我认为，因为许多的文学作品将疾病与角色联系，角色身上又

附有作者主观好恶。这让读者在阅读过程中不断接受这样的暗示，于是这样疾病的隐喻在人

们心中不断地强化，甚至变成偏见。 

 

 生活中的隐喻 

说回《疾病的隐喻》，说来有趣，读完这本书后，我惊奇地发现关于疾病的隐喻已经充

斥着我们的生活。比如，“瘟疫”成为我们对讨厌的人的形容，“毒瘤”也已成为日常用语，

作为一种笑谈的“韩剧三宝”：癌症、车祸、治不好，等等，不一而足。 

在书中桑塔格认为：随着人们对于疾病致病机理的深入了解、治愈率的不断提高，疾病

身上的隐喻将会不断消失，其终极就是：“当我们面对一种疾病时，我们面对的仅是疾病本

身，而没有加诸其身上的种种隐喻与偏见。”但是，在生活中我们仍在用着疾病作为隐喻，

这又是为何？ 

我认为是疾病的不可治愈性（总体的情况而言），导致了疾病无法去隐喻化。一方面，

即便有许多的疾病现在已经可治愈，但仍有以当前医疗手段无法解决的疾病。而另一方面，

不断涌现的新病仍使人们感到恐惧，而人类最大的恐惧源于未知。就像麻风村的例子，因为

对致病机理、传播途径的不了解，周围人从怜悯到惧怕，从无奈到憎恨，这才有了麻风村的

出现。 

随着新一代疾病的发生，人们会将更加恶毒的偏见与隐喻加诸于疾病身上。桑塔格两篇

文章的写作时间间隔大约十年。十年间，第一篇“作为隐喻的疾病”中体现的人们对癌症的

偏见，在第二篇“艾滋病及其隐喻”写作的时代，这种偏见已经随着癌症治愈率的提高已经

消失许多。但是，随着那时艾滋病初步发现、流行，人们对于艾滋病的种种歧视与恶意揣测



只比十年前对于癌症的偏见更甚。时至今日，随着鸡尾酒疗法的出现与应用，以及各种反歧

视的宣传，我们对于艾滋病没有像那时一样，谈之色变。所以唯有科学技术的发展，人们对

于疾病才能更加理性看待。（题外话：但是，人总归是理性和感性的结合体，当我们竭尽力

量想要理性看待时，总归会有感性跑出来捣乱。或许就是这样才有了诸多隐喻，以及这也是

隐喻无法摆脱的原因之一吧。这也是无可奈何的事。） 

 

 疾病与性 

为什么我们会对艾滋病如此避之不及？或许是因为艾滋病与“性”这一人们讳莫如深的

一个要素相关。不禁想起鲁迅的一句话:“一见短袖子，立刻想到白臂膊，立刻想到全裸体，

立刻想到生殖器，立刻想到性交，立刻想到杂交，立刻想到私生子，中国人的想象惟在这一

层能够如此跃进。”其实诸多对“性”有关的迅速联想，这是全体人类一种被放大了的通性。

（或许中国人表现较为突出，李安的《喜宴》中就曾提及：中国的闹洞房是“中国五千年性

压抑的结果”）毕竟，在弗洛伊德的观点中，人精神活动的能量源于本能，而性本能又是本

能中重要的一种。那么，当人们谈及通过性传播的疾病时，联想到性，或许不无奇怪。而人

们对于与性行为相关的丰富联想，也使病人的压力不断增加。艾滋病不就是这样吗？即便性

传播只是三种传播途径中的一种，当谈论艾滋病时，多数人想到的仍是：私生活混乱、同性

恋等，对病人的私生活妄加揣测。可想而知，艾滋病患者面对的压力该有多大，一旦承认自

己携带有 HIV病毒，别人就会带上有色眼镜看待自己，以及随之而来的生活、就业上的歧视，

都加重了他们生活、心灵上的负担。许多的艾滋病病毒携带者不敢看病，不敢承认自己有病，

也不无理由了。 

（题外话：或许人类强大丰富的联想能力也是隐喻未能消失的一大原因吧。） 

当人们害怕一种疾病的名字（背后强烈的隐喻）要甚于害怕疾病本身的症状时，我们就

应当反思：社会上的偏见是否过甚？本身病人承受的生理痛苦就难以忍受，而外界施加在他

们心理上的压力有时还超过疾病所带来的痛苦。的确，从健康人的角度而言，疾病歧视这些

事似乎和我们无关，也自认平等对待健全人和患者。但是我们也必须承认，正如桑塔格所言，

疾病的隐喻已经充斥在生活之中，根深蒂固的偏见使我们在有意无意中伤害了他们。不妨设

想：当带有强烈暗示的疾病降临在我们头上时，我们不也希望被平等对待吗？或许我们无法

达到桑塔格的高度，从文学、历史的视角，反对阐释，反对隐喻化疾病。但是推己及人，平

等相待，尽量地对疾病去隐喻化，不去歧视“患者”，这另一重公民身份，这是我们应当做

的。 

 

 特别的军事隐喻 

对于艾滋病，人们的容忍度似乎总是很低。这背后除了“性”这一因素应当还有其他原

因。比如艾滋病和糖尿病，在某种角度来看，虽然都是不可治愈的，但是人们对于糖尿病的

容忍度远高于艾滋病。（当然有艾滋病是传染性疾病的关系，这里我们讨论除此之外的原因） 

为什么会这样呢？桑塔格在文中提到，即是对疾病的军事化隐喻，疾病的妖魔化,让人

们将错误归咎给患者：“军事隐喻把某些疾病打上耻辱的印迹，推而广之，就殃及了患者本

人。”艾滋病的致病机理是艾滋病病毒对人体的进攻，糖尿病则是自身的身体机能出现问题，

两相比较，艾滋病的军事色彩、攻击色彩更为浓厚，在人们心中自然也就有了不同。 

而在我们从小到大的学习中不也常将疾病作为一种入侵，将人体作为一种受难者，从而

将健康人与患者区分开来吗？而桑塔格在全书最后所说，希望疾病的战争化隐喻随着时代的

发展而消失。而时至今日，之所以军事化隐喻还没有消失，是因为我们还在用这样的隐喻来

教育孩子。从知识的接受程度上看，利用军事的比喻（隐喻）进行的教育，的确卓有成效，

也难怪军事隐喻无法消失了。（当然，这种在教育上隐喻的运用也是我们偏见的来源之一。）



从一名公共卫生学生来看（以我还没有多少的专业知识），在健康教育方面，我们无法在幼

年时期就将这种偏见消除，因为这是小孩子最易接受的比喻之一。但是我们可以努力寻求一

种不具强烈攻击色彩的比喻，用此进行高等教育知识的传授，而这需要一代又一代医学、教

育工作者的不懈努力。 

 

 癌症之名 

近日发生的一件事让我感到气愤又无奈：小女孩王凤雅错过最初的治疗眼癌的原因，仅

是因为“眼癌”这一名字。在她母亲看来，癌症就是治不好的病，在疾病较早阶段放弃了一

段时间的治疗。撇开事件背后的诸多争议不谈，我对于王凤雅母亲对癌症认识的落后感到吃

惊。虽说之前提到“癌症”和“治不好”并为韩剧三宝这个笑谈，但我一直以为，人们对于

癌症的认识应当不会停留在“无药可救”。桑塔格患癌的年代（上个世纪八十年代），癌症的

治愈就已经成为了可能，但为何在近四十年后的今日仍会有人觉得“癌症=绝症”？ 

从健康促进的角度来看，或许是国家对于基础健康知识的普及程度还不足。在一些落后

的地区，人们对于什么病可以治愈完全没有概念。而这又导致了多少本可以治愈的病一拖再

拖，最后拖成治不好的绝症？作为一名预防医学的学生，在初步的学习中，我了解到国家对

于慢性病越来越重视，也提出了“健康中国 2030”纲要，也强调了普及健康教育，尤其强调

了对少年儿童的健康教育。但是，对于王凤雅所在的较落后地区，对一般民众的健康教育普

及的力度是否不足呢？或许这也是从王凤雅的悲剧中我们能收获到一点吧。上医院歌中有一

句话“人生意义何在乎？为人群服务。服务意义何在乎？为人群解除痛苦。”作为医学生，

无论是否成为医者，将来面对人群，无论是否患者，要为他们解除痛苦，前提是要做到对疾

病的去隐喻化，平等地尊重每一条鲜活的生命。 

 

回到本文的标题“当我们谈论疾病时，我们在谈论什么？”我们谈论的是疾病本身？还

是加诸其身的诸多隐喻？我们何时才能还给疾病一个病理、生理学上的本来面目？即便在桑

塔格写作之时便提出：疾病的去隐喻化，反对阐释，这样的期望，但我们至今也没能做到坦

然地谈论带有隐喻、偏见色彩的疾病。桑塔格在开头说到：“疾病是生命的阴面，是一重更

麻烦的公民身份。每个降临世间的人都拥有双重公民身份，其一属于健康王国，另一则属于

疾病王国。”而我希望有朝一日，疾病患者能够走在阳光之下，不再因另一重公民身份而感

到羞愧与压力。 


